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民族灾难的艺术再现
在《金陵十三钗》观影座谈会上的讲话
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汪玉奇 

 

文化研究部做了一件很有意义的事情，这就是以强烈的学术热情和敏锐的学术触角
不断地扫描当代文化事件，当代文化产品，当代文化现象，展开学术活动。今天我们举
行“为了不能忘却的屈辱与抗争--《金陵十三钗》观影座谈会”，让我们的研究者迅速
地切入到当前引起世界影视界、文学界，甚至包括政界高度重视的一个文化产品，反映
出文化研究部一批学者的学术水准、学术责任感。各位专家学者熟练地运用文学评论的
语言，展开对这部影片的评论。这种熟练的评论语言表现的是一种学养，表现的是一个
学术团队的学术水准，表现的是一个学术机构整体的科研实力。 

在我心中有两个结，一个是我渴望对文化大革命这场十年浩劫有成功的艺术再现，
我们有责任再现文化大革命那场动乱对我们民族带来的深重的灾难，为了不能忘却的浩
劫和教训，我们应该要有这样的作品。感谢谢晋先生，以自己的良知和才华推出了《芙
蓉镇》、《天云山传奇》。这样两部思想深刻、艺术生动的史诗式电影，让我们的子孙
万代来感受文化大革命的灾难和浩劫与教训。我第二个结是抗战。在这段烽火连天的抗
日战争中，中华民族遭受了百年来最大的屈辱，甚至可以说遭受了中华民族有史以来最
大的屈辱。在这场战争中，中华民族也赢得了百年来战胜外敌入侵第一次全面伟大的胜
利。抗日战争的历史应该艺术地再现，使我们的民族子孙万代都能够在这场战争中感受
到，中华民族到了最危险的时候，以一种强烈的忧患意识，使我们的民族不断地崛起，
不断地振兴，自立于世界的民族之林。但在我们的文艺作品中，一场惨烈的抗争中，充
满悲壮死亡的一场战争，成为一场轻而易举的、漫画式的战争，如《敌后武工队》、
《烈火金刚》等这些三十年前的经典作品，大致就是这种模式。三十年后，人们觉得应
当体现抗战中正面战场的英雄们，于是，一批国民党的将领们在台儿庄大战、昆仑关大
捷中，纷纷登场，同样对战争的揭示是比较浅薄的。我们对抗战这一巨大的历史事件，
如果拿不出《辛德勒名单》，拿不出剧作《纪念碑》这样的作品，那将是我们文艺界的
耻辱。 

张艺谋的《金陵十三钗》解开了我的这个结，使得我心中关于揭露日本帝国主义侵
华暴行、赞美中华民族抗战的愿望得到巨大的满足。我认为这是张艺谋所有作品中最精
彩的一部作品。他的《菊豆》、《红高粱》、《大红灯笼高高挂》更多地揭示中华民族
民俗中某些愚昧、粗野、野蛮的特征，以此来取悦西方电影大奖的评委们。他后来导演
的《英雄》、《十面埋伏》、《满城尽带黄金甲》等影片，已经陷入“江郎才尽”的境
地。在商业片的追求中他已经堕落了。但是，他导演的《山楂树之恋》给了我一个满
足，写了我们这代人的情感世界，描写得那么纯真。今天，从《金陵十三钗》这部影片



中可以看出，张艺谋确实是中国最优秀的导演。他导演的这部《金陵十三钗》，让我们
记住了不能忘却的屈辱与抗争。 

《金陵十三钗》这部影片给我极大的震撼。震撼在于深刻，它深刻表现了一场民族
的灾难，展现了这个民族最本质、最精华的民族文化基因。张艺谋在片中捕捉到了三个
最具民族精神特质和人类普世价值的关键点。第一是民族灾难与人性光辉。灾难是对生
命的摧毁，生命在灾难中本能的反应就是展示生命的本质，这种本质就是崇尚生命，在
崇尚生命的过程中人性的光辉。这部影片的精彩之处就在这里。在巨大的灾难中，秦淮
妓女们闪动出的对青年女学生生命的尊重，最后选择了舍生取义。残酷的战争闪射也无
法泯灭人们的善良，无法泯灭人们对美的追求。这种人性的光芒，表现得越彻底，越充
分，从而影片越感人。张艺谋就是不断撕碎这些美的东西，特别是香兰和豆蔻，死前所
遭受的屈辱，在整个观影现场我都能感到人们对战争暴力的谴责，对侵略者的谴责。这
种人性光辉唤起了所有观众对生命、对人性的尊重，和对人的尊严的理解。第二个是民
族灾难与民族精神。中华民族的民族精神是爱国主义。在民族灾难中，当一个民族的完
整性、安全性受到外敌入侵的时候，是民族精神最充分体现的时候。我无法理解一个叫
朱大可的，上海同济大学文化研究所的所长对《金陵十三钗》的评价，他说这是“伪爱
国主义”、“娼妓爱国主义”，所描写的是“娼妓抗战”。我觉得他是在做一个哗众取
宠的文人所做的事情。娼妓爱国怎么就不可以呢？！秦淮八妓个个都有着民族气节，从
而经久不衰。娼妓只是屈辱的女性，娼妓作为一个个体她是选择了最下贱的职业。马克
思说“娼妓是黑暗社会制度的产物”，“是贫穷的产物”，娼妓不是妇女的罪恶，是社
会制度的罪恶，娼妓为什么不能抗战，难道娼妓才有资格当汉奸吗？这个朱大可很荒
唐。这场民族灾难使中华民族的每一分子都动员起来了，把我们的血肉筑成新的长城，
其中包括娼妓。娼妓抗战恰恰表明了这场战争使我们整个民族的民族精神充分地得以升
华，得以充分的动员。这恰恰是我们民族精神的一种表现。我以为《金陵十三钗》表现
的不是什么“伪爱国主义”，而是真爱国主义，是高尚的爱国主义。第三是民族灾难与
女性之美。女性和儿童是战争最大的受害者，女性是战争中的弱者。导演把女性之美展
现得越充分，就越让人们仇恨战争，把女性在战争中的命运描述得越真实，描述战争的
血与火怎样摧毁女性之美，就越能唤发起对这场日本帝国主义强加给中国人民的苦难有
更深刻的理解。《金陵十三钗》使我们对片中12个女人与一个男人最后的结局至今让人
无法忘怀，至今做一些侥幸性的想象，她们是不是因某个偶然的因素还活着。影片将女
性之美如何被摧残的展现得淋漓尽致，特别是看到秦淮景的演唱那一段，十四个如花似
玉的女子，是怎样在战火中消逝生命，让人对这场民族灾难有了更深入的理解。 

影片抓住了民族灾难与人性光辉、民族灾难与民族精神、民族灾难与女性之美这三
个关键点，显示出特别的魅力。由于特别的原因，我们放弃了对日本的战争赔款。围绕
南京大屠杀，围绕日本侵华暴行，日本的右翼分子始终试图掩饰这一罪行，因此与国际
接轨，用国际的电影语言向世界展现这场战争的屈辱和抗争，我认为是非常有意义的。 
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